



EL CONFLICTO VENEZUELA-GUYANA: HISTORIA, RECURSOS Y GEOPOLÍTICA DE UNA DISPUTA CENTENARIA

El diferendo territorial entre Venezuela y Guyana por la región del Esequibo, una zona rica en petróleo, minerales y biodiversidad, es uno de los conflictos limítrofes más antiguos y complejos de América Latina.

Entrevista con César Guedes - Ferreyros

Abril 2025

En esta edición, conversamos con César Guedes, experto de reconocimiento internacional con una destacada trayectoria en temas de gobernabilidad, seguridad y relaciones internacionales. En esta ocasión, analizamos en profundidad el conflicto territorial entre Venezuela y Guyana, una disputa que se remonta a más de un siglo y que hoy cobra nueva relevancia debido a sus implicaciones geopolíticas y a la riqueza de recursos naturales en la zona en litigio.

RAÍCES COLONIALES Y EL ORIGEN DEL CONFLICTO

La región del Esequibo forma parte de Las Guayanas, un territorio históricamente dividido entre potencias europeas: la Guayana española (Venezuela), la británica (Guyana), la holandesa (Surinam), la francesa (Guayana Francesa) y la portuguesa (Amapá, Brasil). Su difícil acceso —selvas, manglares y ríos— retrasó la colonización efectiva por parte de España y Portugal, permitiendo que Países Bajos y Reino Unido ocuparan la zona en los siglos XVII y XVIII.

El conflicto entre Venezuela y Guyana tiene sus raíces en el Laudo Arbitral de París de 1899, mediante el cual un tribunal internacional otorgó a Gran Bretaña el control sobre el territorio del Esequibo. Sin embargo, décadas más tarde, Venezuela denunció el fallo tras revelarse posibles irregularidades y manipulaciones en el proceso arbitral. En busca de una salida diplomática, ambas partes firmaron en 1966 el Acuerdo de Ginebra, un instrumento que reconocía la controversia y establecía mecanismos para encontrar una solución pacífica. A pesar de ello, Guyana ha mantenido el control efectivo del área, mientras que Venezuela continúa reclamando soberanía sobre la región.

“El Esequibo representa el 75% del territorio actual de Guyana (160,000 km², más grande que Grecia o Cuba) pero está escasamente poblado”





EL AUGE PETROLERO DEL ESEQUIBO Y LA NUEVA GEOPOLÍTICA REGIONAL

En el 2015, la empresa ExxonMobil descubrió en aguas del Esequibo uno de los mayores yacimientos de petróleo del mundo

El hallazgo de vastas reservas petroleras en aguas del Esequibo marcó un punto de inflexión en la histórica disputa entre Venezuela y Guyana. En 2015, la empresa ExxonMobil descubrió uno de los mayores yacimientos de petróleo offshore del mundo, con reservas estimadas en 11,000 millones de barriles, superando incluso a países como México o Brasil.

“Con una producción proyectada de 1.2 millones de barriles diarios para 2027, Guyana se perfila como el mayor productor per cápita del mundo”

Este boom ha transformado su economía, que registró un crecimiento récord del 57.8% en 2022. Sin embargo, también ha provocado una escalada en la tensión regional: Venezuela, en plena crisis económica, reactivó sus reclamos sobre el Esequibo en 2023 mediante un referéndum simbólico y movilizaciones militares, elevando la disputa a un nuevo nivel geopolítico.

SOBERANÍA, RECURSOS Y ALIANZAS EN DISPUTA

La controversia entre Venezuela y Guyana se ha intensificado en los últimos años, con posturas diametralmente opuestas sobre la legitimidad del territorio en disputa.

Venezuela rechaza el Laudo Arbitral de 1899, considerándolo nulo por irregularidades, y exige negociaciones directas basadas en el Acuerdo de Ginebra de 1966. Alega una "usurpación colonial" y reclama el territorio del Esequibo como parte integral de su soberanía, impulsando el nacionalismo interno y buscando acceso a los recursos naturales de la zona.

Guyana, en cambio, reconoce el laudo de 1899 como vinculante y ha llevado el caso ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ). Defiende su soberanía sobre el Esequibo, promueve inversiones extranjeras de empresas como ExxonMobil, Chevron y CNOOC, y cuenta con el respaldo diplomático de Estados Unidos, la Comunidad del Caribe (CARICOM) y la Unión Europea.

Este choque de visiones mantiene estancado el proceso de solución pacífica y eleva el conflicto al plano internacional.

Producción de petróleo en Guyana de 2019 a 2023

Según Statista, solo la producción de petróleo de ExxonMobil en Guyana podría alcanzar los 750.000 barriles diarios en 2026. Las reservas totales de petróleo recuperable de Guyana superan los 11.000 millones de barriles.

en barriles diarios*



Fuente: Statista y Gobierno de Guyana

Bloomberg Línea



CÉSAR GUEDES



EXPERTO DE RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL

Con amplia experiencia en diversas organizaciones de la ONU, incluyendo UNODC, UNDP y UNIDO. Actividad en países como Guyana, China, Corea del Norte, Perú, Panamá, Bolivia, Pakistán, Mozambique, Afganistán, Vietnam, así como en Bonn (Alemania) y Viena (Austria). Experimentado en la dirección de equipos diversos, interdisciplinarios y multiculturales (incluyendo organismos gubernamentales, ONGs y organizaciones multilaterales).

JUSTICIA, MEDIACIÓN E INTERESES ESTRATÉGICOS

El conflicto entre Venezuela y Guyana ha trascendido las fronteras regionales, atrayendo la atención y participación de diversos actores internacionales, cada uno con agendas propias e influencias geopolíticas.

La Corte Internacional de Justicia (CIJ) se ha convertido en un escenario central desde que Guyana presentó el caso en 2018, buscando una solución jurídica definitiva. No obstante, Venezuela no reconoce la jurisdicción de la CIJ en este caso, lo que complica la resolución legal del conflicto.

Brasil, con fronteras compartidas con ambos países, ha asumido un rol de mediador prudente, preocupado por la estabilidad en su entorno inmediato y por evitar una escalada militar en la región.

En el plano global, Estados Unidos y China también tienen intereses directos: ExxonMobil, con sede en EE.UU., lidera la explotación petrolera en aguas disputadas, mientras que CNOOC, una empresa estatal china, también tiene participación en el proyecto.

“Este escenario convierte al Esequibo en un nuevo punto de fricción dentro de la rivalidad estratégica entre Washington y Pekín, en un contexto de competencia por recursos y posicionamiento geopolítico”





¿HACIA UNA SOLUCIÓN PACÍFICA O UNA NUEVA CRISIS EN LA REGIÓN?

El conflicto por el Esequibo revela cómo las heridas del colonialismo y la competencia por recursos estratégicos siguen marcando las dinámicas geopolíticas de América Latina. Aunque Guyana cuenta con una posición jurídica sólida y una economía en ascenso, Venezuela podría intensificar sus reclamos como herramienta de presión interna y proyección de fuerza.

Frente a este escenario, una salida pacífica y duradera exige creatividad diplomática y voluntad política. Las opciones más viables incluyen:

- Diálogo regional, con mediación de organismos como UNASUR o CELAC, que ofrezcan una vía latinoamericana a la resolución del conflicto.

- Acuerdos binacionales, como un reparto de regalías petroleras, que permitan compartir los beneficios sin renunciar a los principios de soberanía.
- Un compromiso mutuo de no agresión, para evitar repetir errores históricos como el conflicto del Atlántico Sur entre Argentina y el Reino Unido.

Lateinamerikanisches Akademisches Kulturzentrum LAK

Wagramer Straße 23/1/2/3
1220 Viena
Austria
E-Mail: office@lak.or.at

Una contribución de:
Alcides Benavente Ponce
Manuela Scheffel

